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45年后的见面
■刘茂芳 文

今年 3 月 11 日，我的习作《苏
步青教授来访记》在杨浦时报文
苑上刊出了。一周后收到编辑的
邮件云，有读者来电，意欲收录我
的这篇稿件。

是 谁 对 我 的 习 作 感 兴 趣 了
呢？我按照所提供的手机号与之
联系，原来来电的竟是当年陪同
苏教授来访的“青年教师”。当年
的有缘一见，没想到四十五年后
的今天，竟能在电话里再次相聚。

说是“青年教师”，今年也已
八十了，我当年也是个青年, 只大
了他几岁，两个耄耋之年在电话
里哈哈大笑。他叫华宣积，是复
旦大学数学系教授，正在汇编有
关苏教授生平的书刊，住在复旦
教工园区，离我家不算太远，他决
定来我家看我。

终究是四十五年前的匆匆一
见，今日真已无法想象他的面貌
了。当打开门，见到他痩小的身
形，竟还有些印象。见了面，首先
要说的当然还是“话当年”。 他的
记性很好，还记得我们的厂名，还
问起陪同他们参观的那位师傅。

当年他陪同苏老来厂时，我向
他们讲述了科技大学的老师们在
我们厂与技术人员、工人师傅合
力解决生产、技术难题，深受基层
喜欢的事例。这次却是由他向我
介绍了苏老在文革期间的遭遇。

1966 年开始的那场浩劫，包括
苏老在内的一些专家和学者受到
迫害。后来在一次党中央的会议
上“解放”了 8 位专家，苏老就是其
中的一位。至此，苏老从被关押
的学生楼里出来，结束了挨斗挨
批的日子，回到了家。1972 年 9 月
苏步青教授结束所谓的下放“劳
动改造”，由华宣积老师陪同当时
已七十有一高龄的苏教授，去百
年老厂——江南造船厂，参加船
体数学放样的研究工作。

当时，复旦大学数学系与江南
造船厂船体车间协作搞数学放样
己有好几年了，取得了不少成绩，
也碰到了更大的困难。

当时，苏老由华老师陪同，在

船厂的放样楼看到几位放样工正
蹲在地板上用木样条画曲线，不
时地跑来跑去，用眼睛观察这些
曲线好不好。在放样楼里，要把
初步设计好的船体表面展开后画
在地板上，造多大的船就要有多
大的放样楼，要几个月才能把船
体的剖线光顺好。这种人工的放
样不仅少慢差费，而且工人耗费
体 力 很 大 ，苏 老 看 后 感 叹 地 说 ：

“应该用先进的科学技术为他们
减轻劳动强度，提高工作效率。”

那时苏老虽然被“解放”了，
但 生 活 仍 处 在 逆 境 中 。 教 授 工
资 被 扣 掉 2/3，上 世 纪 50 年 代 专
为他建造的小楼，底楼全分给了
他人，他的日本友人要来拜访被
他婉言谢绝。

就是在这种艰难困苦的条件
下，苏老感受到科技对生产的重
要性，感受到理论与实际结合的
重要性，从当年 10 月份起，他便和
工人一样上班了。江南造船厂的
上班族中增加了一名 71 岁高龄的
苏教授，用 6 元钱一张的公交月
票，换两辆电车才到。苏老也习
惯了挤车上班的生活。华老师介
绍，有一个雨天，苏老在 5 点 15 分
起床出门，苏师母帮他找到高统
套鞋和长柄黑布伞，送他从二楼
下来，到门口时，还弯腰鞠躬，行
起大礼，苏老说：“都什么年代了，
还要这样！你自己身体又不好，
快上去吧！”他们相敬相爱的动人
情景，使人羨慕。

1978 年 ，复 旦 大 学 数 学 系 的
“船体数学放样”等项目获得了全
国科学大会奖。苏老在其中作出
了主要贡献。

国家的建设和发展，任何时候
都不能离开科学和技术，都不能
离开学者和专家。我感谢华老师
在四十五年后的今天给我所作的
当年情景的介绍，使我对苏步青
教授在逆境中所作出的贡献更为
敬仰。

杨浦记忆

旅游日记

做砖头

■王卫 文

文革时期，大家都经历过的一场
大运动就是：“深挖洞、广集粮、备战
备荒为人民。”为了防止苏修对我国
发动突然战争，全民动员齐上阵。

“做砖头”，先是在居委开会传达
精神到每户人家，院校的大字报栏上
也贴出通知，还有高音喇叭宣传，一
切准备就绪。制作砖头这天是周日，
我们家属制作地点就是教工食堂，每
家必须派一名代表，大家可以采用互
助的方式来完成每家的产量。可是
群众的热情非常高涨，每家都派来很
多人参加做砖头。

我记得那天是个晴朗的天，初夏，
我和小妹早早来到工地，谁料比我们
来得早的人多得是。我们互帮互助自
由组合。食堂场地上堆放着可以做砖
的泥巴，这是一种粘度很好的泥巴，灰
褐色，感觉就像江河里的淤泥。做砖
头是要有模具的，其实模具就是几块
可以拼装的板条，组合起来就是一块

砖的造型。大家按照分配领好了泥，
做砖头没有人教，大家就边学习，边摸
索，泥巴要放上水不停揉和，很费力
气，调和到像做馒头那样的面团就行
了，然后把泥巴放进模具中四边压紧，
之后用一个像弓箭一样的工具，用上
面的弦（钢丝做的）贴着模具面轻轻一
拉，丢掉表面多余的泥巴，拆掉模具，
一块砖就“诞生”了。我和小妹不停摔
打泥巴，用双脚用力踩踏。

在制作砖头的时候还产生了很
多问题。比如做出来的砖表面很粗
糙，小妹想出办法，事先把钢丝弦擦
干净，再沾上清水，拉出来的砖表面
就非常光亮。做完砖要小心翼翼搬
到露天，排放整齐，每块砖要留有空
隙，便于通风，收工的时候，堆积的砖
上要盖上草包，以防下雨。经过日
晒，干透，砖就可以送到窑厂去烧。

到了中午，我们完成了指标。然
而大家兴趣很大，又超额了产量。

那时候，“备战”工程还给我留下
深刻的回忆就是，要挖一条贯穿整个

机院的防空战壕。这个艰巨任务交
给了造反派（大学生）和附属工厂的
工人阶级，造反派的战壕我去看过，
就像刚打过败仗被摧毁的场面，后来
被强制“停工”。

“工人阶级”的队伍，热火朝天，
士气高涨，战壕从教工食堂的一端开
始挖，沿着大操场，再越过射击靶的
假山，一直通到定海江边，工人们把
整个战壕当做是加工产品，严格按标
准要求，战壕的宽度、深度、平整度极
高，连堆在战壕外面的土堆都特意修
饰过，坡度都是一致的。战壕里还挖
有掩体，可以躲进一人，就像对越战争
的猫耳洞，更让人吃惊的是工人们还
挖了一个高射机枪的枪炮台，整个枪
炮台是圆形的，有两层台阶，可以适应
不同身材的人操作，四周可以绕着平
台走人，这样的高射机枪就能360度
射击，没有射击死角，做工的精致，简
直就是一件标准产品，让人惊叹！

几个月过去了，再去看战壕又完
全不一样了。战壕很多地方垮塌，里
面有一尺多深的积水，众多癞蛤蟆在
沟中自由游荡，还有很多蚊虫下卵后
的红孑孓，枪炮台也因雨水的冲刷变
形，一切显得那样凄凉。这样一场全
民“工程”随着时间的推移，被人们逐
渐淡忘。

读来读往

上海机械学院附属子弟小学旧事八

老照片的回忆

岁月悠悠

■熊纯芝 文

最近松延居委会给我们提供了
一个平台，举办“晒晒你的老照片，说
说你的新生活”的活动。让我们从老
照片里寻找岁月的回忆。

于是，我在家里找出童年、青年、
中年，直至老年的照片。

先从那张1942年童年的血泪史
照片谈起。

在风云突变、国破家亡的时候，
日本帝国主义入侵我家乡江西南
昌，到处抓挑夫，我父亲被抓去不久
悲惨死去，祖母被打死丢入河中。
我母亲当时怀孕在身，带着我和两
个弟弟逃难，成天东躲西藏，一会逃
到山上，一会躲在阴沟洞内。没有
吃，就沿街求乞。后来。叔叔知道
我们的苦难，把我们接去照顾。母
亲因爬山涉水太累了，在难产时大
量出血而死。从此，我和两个弟弟
成了孤儿，由叔叔婶婶收养。不久，
我 7 岁的大弟弟，因为天花，无钱医
治而死去。我 5 岁的小弟弟送入孤
儿院。

1949 年上海解放了。1951 年，
我 17 岁，参加公安工作，不久被送
去公安学校读书。我把弟弟从孤儿
院接出来，也送他入学读书，一直读
到华东化工学院大学毕业，之后分
配在北京首都钢铁公司工作，家庭
幸福美满。

在杨浦公安分局工作的时候，
经牵线，与驻扎的解放军同志相
识。我们在一个食堂吃饭，一起
打 乒 乓 球 、打 篮 球 ，唱 歌 。 经 相
知、相恋，1956 年，我结婚了。现
在已六十二年钻石婚，白发偕老，
欢度晚年。

退休后，我又去财贸专科学校读
书，取得会计证书，又在数个单位做
过会计，直到 75 岁，再次退休。之
后，又在老年大学读书至今。

小区很多人都介绍了他们老
照片中苦难的过去、闲适的现在，
有的在纱厂做工，有的上山下乡，
还有的国内外旅游，父母子女合家
幸福合影。

只 有 了 解 了 过 去 ，才 知 道 现
在的甘甜。

黄河入海流
■赵韩德 文

被《登鹳雀楼》的二十个字迷
住。所以在选择山西游菜单的时候，
舍去舒适且能“尽享美食”的高价团
——其实它很有吸引力，而挑了平价
团——因为景点里有鹳雀楼。

鹳雀楼在晋西南的“角落”永济
市，运城盆地，晋秦豫三角区。“三省
闻鸡，四围眺胜”。登斯楼，长风浩
荡，天地无垠。要好好看看，“白日”
怎样“依山”，黄河又怎个“流”？

王国维《人间词话》第五十一：
“‘明月照积雪’、‘大江流日夜’、‘中
天悬明月’、‘长河落日圆’，此种境
界，可谓千古壮观。”窃以为王之涣

《登鹳雀楼》，也完全当得起。
本来很想看到一座略带颓圮，建

在黄土城墙上，不高，甚至有点低矮
的戍楼。因为据《蒲州府志》记载：

“鹳雀楼旧在城西河洲渚上，北周宇
文护造。”公元704年王之涣游蒲州，
登鹳雀楼。后因战火和黄河河道摆
动，此楼不存，故址湮灭。

一步一步登上新鹳雀楼。值得安
慰的是，新楼离故址不远，黄河依旧在
楼的西边。有联曰：“问尔黄河转首，
莫非留恋斯楼？”新鹳雀楼也有它的
长处，宏伟壮阔，雕梁画栋，高达七十
多米，远观四野，可胜过古代的好几
个“层楼”。

于是发现，鹳雀楼的四周附近，
并没有山，楼下是一望无际青葱锦绣
的晋南平原。如果硬说有山，那山也
隐隐约约的遥遥地抹在天边。——
就像诗里黄河要入的“海”，尚在千万
里之外。王之涣真是能生景，营造了
一个人人信服的大境界。

左近虽没山，黄河却实实在在于
楼西侧远远的蜿蜒。那就好好地、安
安心心看黄河。

这里的黄河宁静，宽阔，诗意；如
陆俨少的淡墨云水般婉转。更诗意
的是，宽阔的河床里，浅黄平静的水
中，横着几个沙洲。柔情的河水，抚
摸吞吐浸没着洲沿。稍稍突出水面、
弧线平缓的洲渚，在下午的阳光下，
向四周空间弥漫出愉悦的浅光。

好喜欢“洲”，就觉得黄河的全部
旖旎风情，只在水中洲上了。洲是黄
河风情，诗经风情。在下对“洲”的喜
欢，暗暗生自遥远的《诗》。《诗》三百，
涉及河流的就有五六十篇。河（古代
专指黄河）及其支流渭河、伊河、洛
水、泾河、淇水、汾河、汝水……都汩
汩地在诗经中风情万种地流过，“河
水洋洋，北流活活。（《硕人》）”并且不
止一次地出现洲、渚、坻、涘、沚……
这些曼妙的特写镜头。“关关雎鸠，在
河之洲。（《关雎》）”

那位《蒹葭》的诗人是在水中洲
上偶遇心上人的吗？他一夜未眠，匆
匆的凌晨解缆驾舟。可能连相遇的
地点也记不清了，只得反复寻找。有
时候逆水而上，水道艰难，路途漫长；
有时候折返，顺流而下，希望她就在
某个沙洲上……而此时天色尚早，秋
露圆润。秋天的清晨毕竟有点寒意，
一些露水已经泛白成霜。大片的芦
苇，呈苍茫的暗青色，沿河伸展。

其实在山西旅游，不止一次地看
到黄河。除了壶口，所有的黄河段都
如同此处，那样地平静温和。即使在
壶口，奔腾澎湃的也就是那么一段而
已，河水流至二三百米外就平静柔和
起来。暴怒不是黄河的性格。人们
把黄河比喻为我们的母亲，一位母亲
怎么可能成天咆哮呢？除非到了极
其危难的时刻。

——山西游记
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扫一扫关注

上海杨浦

扫一扫关注

杨浦时报

为社会组织“施展拳脚”提供空间本报讯 7 月 4 日，区委书记李
跃旗主持召开区委常委会，传达市
委书记专题会关于双创周活动的
要求，通报本区筹备工作情况；审
议关于双创周活动杨浦筹备组成
员名单的请示。

会议指出，要认真贯彻落实市
委、市政府关于双创周活动的要
求。一是提高站位。双创是国家
的战略部署、上海的核心功能、杨
浦的重大使命，全区上下要紧紧抓
住这一千载难逢的重要机遇，鼓足
杨浦一股劲，不辱使命、不负重托，
为把双创周活动办出中国水平、上
海特色做出杨浦应有的贡献。二
是认真筹办。要发扬主人翁精神，
条分缕析、无缝衔接、认真负责、过
细工作，确保场地保障、环境改造、
活动组织、氛围营造、办会工作按
照既定节点和要求落地落实。三
是确保安全。务必坚持安全为要，
所有工作要服务服从于安全保障
各项要求，尽最大可能、最大努力
确保双创周活动安全无虞。

会议同意关于双创周活动杨浦
筹备组成员名单的请示，并指出，各
牵头配合单位和领导干部，要尽心
尽责，逐项对照、逐条细化工作要
求，确保各项任务落到实处。

会议还研究了其他事项。■瞿伟

区委常委会通报双创周筹备工作

本报讯 7 月 3 日，区人大常委
会主任魏伟明、区委副书记徐彬等
区四套班子领导出席区委中心组
学习会。

会议邀请“新英语流利说”联
合创始人兼CEO王翌、上海延泽社
会工作发展中心总干事王秋月、上
海精智实业有限公司执行董事魏
杰、第二军医大学附属长海医院血
管外科主任景在平作先进事迹交
流发言。

徐彬主持会议并指出，此次交
流发言的同志是来自各领域的领
军人物，是各行各业的先进典型，
也是践行社会主义核心价值观的
杰出代表。树立一个先进典型，就
是在社会上竖起一面旗帜、一个标
杆，就是在群众中确立一种导向、
一个楷模。深挖典型人物的核心
精神，就是把最真实、最感人的一
面展现给广大党员干部群众，这对
于倡导正确的世界观、人生观和价
值观，对于弘扬社会正气，引导人
们自觉践行社会主义核心价值观
将起到重要作用。要进一步做好
典型宣传工作，选树工作要坚持

“从群众中来、到群众中去”；培育
工作要坚持高起点、高质量和连续
性；宣传工作要注重实效，形成示
范效应。 ■周琳

注重典型培树 发挥示范作用

本报讯 中共杨浦区委委托各民
主党派区委开展全国文明城区创建
专项监督工作总结会日前召开。区
委副书记徐彬出席并讲话，区委常
委、统战部部长程绣明主持。

今年4月到6月，由8个民主党派
区委对口区内12个街道、镇，重点就

“五违四必”综合整治情况，集贸市场
环境整治情况，主次干道环境整治情
况，中小学校环境整治情况、居民小
区环境整治情况等开展监督检查，3
个月来，各民主党派区委组织召开各

种座谈、协商、沟通17余场（次），共近
400人次参与监督检查，发放了调研
问卷 400 余份，调研了 138 个居民小
区，实地查看244个“创全”重点点位，
向街道、镇反馈检查意见546条。会
上，各党派区委负责人作民主监督工
作有关情况小结，阐述通过民主监督
发现的本区在“创全”工作中存在的
问题，并提出有针对性的意见建议。

徐彬指出，接受中共杨浦区委委
托后，各民主党派区委高度重视、主
动作为，找准问题，精准监督，发挥优

势，凸显实效，在历时3个月的创全专
项民主监督工作中，重点就如何提升
区创全工作水平，提出了高质量的意
见建议，凝聚了智慧、形成了共识，发
挥了积极作用。根据中央、市委的要
求，中共杨浦区委将把专项民主监督
作为一项常态化的工作持续开展。
希望各党派区委要继续发挥优势特
长，持续用力，进一步提高政治站位，
充分认识开展专项监督是彰显多党
合作制度优势的新实践，是民主党派
服务经济社会发展主战场的新途径，

是展示和提高参政党履职能力的新
平台，不断推动专项民主监督工作常
态化、制度化发展。各有关方面要认
真总结经验，进一步提高专项监督工
作的实效；要坚持问题导向，突出解
决实际问题，把握重点，深入调研，确
保资源优势发挥最大效用；要注重经
验的积累，总结提炼有效做法，做到点
面结合、以点带面、以小见大、举一反
三；要注重统筹协调，共同提升监督
的实效，在实践中不断完善机制，把
工作做好做细做实。 ■童萱 张蓓

民主党派区委总结“创全”专项监督工作
调研138个居民小区，查看244个重点点位，反馈检查意见546条

■杨浦区现有社会组织702家，其中300家活跃于社会治理
和基层领域

■2016年，用以购买社会组织服务的资金达到4807万元
■建立了社会组织参与基层社会治理“优选名册”，使得一

批服务好、口碑佳的社会组织脱颖而出
■出台一系列规范性政策文件，形成了科学合理、互相协调

的“1+4”政策扶持体系
■打造社会组织服务支持平台，在全市率先实现了社会组

织服务中心在街镇层面的全覆盖
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让渡政府职能，打造有温度的城区空间，撬动社会力量参与社区治理

编者按：杨浦区委、区政府始终
高度重视社会组织参与社会治理的
推动工作，扎扎实实做在当下、想在
长远、走在前列。经过多年的培育和
扶持，杨浦已形成了政策体系不断完
备、空间拓展务实有效、平台建设优
化提升的社会组织融入参与社会治
理的“杨浦模式”。

5年来，杨浦区社会组织数量翻
番。社会组织的服务，怎么摆脱“走
过场”的评价？如何处理好与基层政
府的关系，“演”好角色，赢得支持？
社会组织的发展，面临哪些问题与困
难 ？从今天起，本报推出“社会组织
参与社会治理”系列报道。

■记者 毛信慧 朱良城 文/摄

社会治理的过程，是“统筹社会
力量、平衡社会利益、协调社会关
系、规范社会行为”的过程。创新社
会治理，社会组织是其中重要的参
与主体。杨浦区结合睦邻家园建
设，让渡政府职能，打造有温度的城
区空间，撬动社会力量参与社区治
理，引导扶持社会组织在矛盾调解、
服务群众等方面发挥积极作用，使
之成为社会治理创新中一支不可或
缺的重要力量。

党的十八届三中全会指出，要充
分激发社会组织活力，实现政府治理
与社会自治的良性互动。今年全国
两会上，习近平总书记提出，希望上
海在推进社会治理创新上有新作
为。2014年，上海将“创新社会治理、
加强基层建设”列为市委“一号课
题”，明确提出要推动社会组织在基
层社会治理中的积极作用。

让渡职能：购买服务项
目近千个

杨浦鼓励各部门、各街镇转变观
念，把社会有能力承担的事务，尽可
能放给社会，凡是社会组织可以作为
的，尽可能支持其发挥作用。

2012年，杨浦区搭建了全市首个
区政府购买社会组织服务的网站，形
成“政府立项、公开发布、竞标评审、
合同管理、评估兑现”的机制，为政府
购买社会组织服务创设了规范的发
展环境。

另一方面，杨浦区通过梳理，把
合适的公共职能让渡出来。区政府

用以购买社会组织服务的资金逐年
增长，2016 年达到 4807 万元，5 年
来，累计购买社会组织服务项目近
千个，购买资金近 1.5 亿元。这些项
目主要围绕“公共服务、公共管理、
公共安全”的基础职能，在内容上
除了养老、助残、妇女儿童等传统
服务领域，也逐步拓展到矛盾调
处、节能环保、社区营造等新兴服
务领域。

睦邻中心：从活动场所
到自治场所

“城市是有温度的”，这是市第十
一次党代会报告中所提到的，也是杨
浦推动“睦邻中心”向“睦邻家园”发
展的根本遵循。2014年，民政部把本
区睦邻中心建设列为当年度“中国社
区治理十大创新成果”。

控江靖宇南路睦邻中心地处社

区中心地段，既有老式公房小区，又
有新式商品房小区，人群需求各不相
同。该中心在建设和运营过程中，充
分体现了“社会化分工”的理念和“自
我管理、自我服务、自我发展”的特
点。控江路街道负责设施提供、经费
保障和服务监督。上海新途社区健
康促进社负责需求调研、场馆管理、
社区自治组织孵化培育以及公益项
目实施，确保服务成效和经费使用规
范。社区居民作为中心服务的使用
者，也作为中心的管理者，通过参与
中心自我管理委员会的形式，对中心
运营及项目实施进行决策和监督，与
新途一起对社区议题方案进行制定
与执行。

据了解，目前全区已建成睦邻中
心54家， （下转第2版）


